

Aussi, pour réfuter l'utopie du socialisme, le pape se borne-t-il presque entièrement à établir la légitimité de la propriété privée de la terre.

Or, maintenant, que les théoriciens du congrès de Montréal aient posé en principe la négation de cette propriété, cela n'est pas moins évident. Car dire que " la terre avec ses forêts, ses mines et ses autres avantages naturels est un don de la nature non à une partie de l'humanité, " c'est ou ne vouloir rien dire, ou prétendre qu'une partie de l'humanité ne peut pas s'approprier la terre avec ses richesses à l'exclusion de l'autre partie, et par conséquent nier la propriété privée du sol. Leur second principe, du reste, ne laisse aucun doute sur le sens dans lequel ils entendent le premier. Ils y dénoncent comme " *absolument injuste* qu'aucun homme ait le droit de le faire payer pour le sol et les autres avantages naturels qu'il n'a aucunement produits." Mais chacun peut se faire payer pour ce qu'il possède en propre : le droit de *vendre* est un corollaire du droit de propriété. Donc, d'après les auteurs de cette proposition, nul homme pris individuellement ne peut s'approprier sans injustice une partie du sol ou des autres richesses naturelles. C'est, sous une forme plus vague, la répétition du mot de Proudhon : " *La propriété c'est le vol.*"

Voilà ce qu'on a osé proposer à des hommes dont on avait vu un grand nombre, la veille, inaugurer la Fête du Travail par l'assistance à une messe solennelle dans l'église Notre-Dame ! Il est vrai que les ouvriers de langue anglaise se trouvaient en majorité dans ce congrès ; il est vrai encore que la motion que nous venons de rapporter n'a pas été adoptée. Mais on ne voit pas non plus dans le compte-rendu qu'en ont publié les journaux bien informés, que cette motion ait soulevé, de la part des délégués, aucune protestation. Un tel silence est significatif : quand de pareilles propositions ne révoltent pas les auditeurs, c'est qu'elles sont bien près de passer. Les journaux ont fait comme les délégués : ils se sont tus. Ce silence est peut-être plus étonnant encore.

Eh quoi ! Le socialisme, le plus grand ennemi de la société moderne, est à nos portes ; on ose proposer ses doctrines dans la métropole du Canada, devant une réunion de nos travailleurs les plus intelligents, en grand nombre catholiques ; l'échec qu'elles y subissent est si faible qu'on peut regarder cet échec même comme un gage de leur triomphe dans un congrès prochain, à moins qu'on ne se hâte de démasquer l'erreur et de montrer à nos classes ouvrières l'abîme où on veut les pousser,.....et tout